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Фильм «Война снайпера» 
(18+) стал режиссёрским 
дебютом американской 
журналистки русского про-
исхождения Ольги Шехтер, 
которая обозначила свою 
работу как «таблетку прав-
ды» для западного мира.

Зрительный зал полон. Боль-
шинству присутствующих имя 
Деяна Берича знакомо хорошо – по 
многочисленным публикациям, 
интервью и телерепортажам. Тем 
интереснее было увидеть леген-
дарного сербского добровольца 
вживую, – о том, что Деки будет 
лично присутствовать на показе 
и ответит на вопросы зрителей, 
было объявлено заранее.

Небольшая предыстория. Фильм 
«Война снайпера» был снят в 2015 
году. Съёмки длились восемь меся-
цев. С 2016 года начались закрытые 
показы. Один из первых состоялся 
в Донецке. По мнению зрителей, 
американцам удалось сделать не 
просто достойную документалку, 
а сложную психологическую драму, 
сотканную из документальных 
съёмок. Фильм получил награды 
нескольких американских фе-
стивалей в номинациях «Лучший 
документальный фильм» и «Луч-
шая операторская работа», стал 
лауреатом Международной премии 
«Золотой Единорог» в номинации 
«Лучший зарубежный докумен-
тальный фильм с российской 
тематикой».

В центре повествования будни 
сербского добровольца Деки, воз-
главляющего антиснайперскую 
группу и кочующего по фронту: вот 
он с бойцами планирует операцию, 
вот получает пулю в бронежилет от 
украинского «коллеги», посещает 
детский дом, рыбачит, общается 
по скайпу с сыном, оставшимся 
в Сербии… Всё это время за ним 
наблюдает группа американских 
документалистов, беспристрастно 
фиксируя происходящие события 
на видеокамеру. За кадром звучит 
голос Деки, который время от вре-

мени прерывается фрагментами 
интервью с Ольгой Шехтер, диало-
гами с бойцами ДНР или жителями 
республики. Ужасы войны режис-
сёр показывает через главного ге-
роя. Наблюдая за ним в различных 
ситуациях, задавая «неудобные», а 
порой провокационные вопросы, 
она пытается разобраться в лично-
сти знаменитого снайпера, понять, 
что им движет.

Уже после окончания фильма, 
отвечая на вопросы магнитогор-
ских зрителей, Деки рассказал о 
том, как попал на Донбасс. Родился 
он в посёлке с символичным на-
званием Путинцы. После войны в 
Югославии в девяностых годах, где 
он воевал и в регулярной армии, и 
как доброволец, Берич занялся про-
изводством пластиковых дверей и 
окон в Сербии. В 2012 году закрыл 
фирму и уехал в Россию – рабо-
тать прорабом на строительстве 
Олимпийской деревни в Сочи. Там 
и застало его известие о начале 
военного конфликта на Донбассе. 

Откликнувшись на призыв боевых 
товарищей, которые воевали добро-
вольцами в Югославии в 1999 году, 
он отказывается от мирной жизни 
и уезжает на Украину, объясняя 
свой порыв тем, что, когда Сербии 
было плохо, никто кроме русских не 
пришёл на помощь. Снайпер Деки 
не романтик войны. Он ненавидит 
насилие и смерть. Не пытался по-
строить политическую или воен-
ную карьеру. Он сражался за людей 
и свои убеждения.

На заработанные в Сочи 
деньги Деян помог купить 
БТР и снаряжение для других 
добровольцев

Выполняя боевые задачи, был не-
однократно ранен, дважды побывал 
в плену – об этом он рассказывает и 
в фильме, и со сцены. В 2017 году по 
приказу главы Донецкой Республи-
ки Александра Захарченко Берич 
получил паспорт ДНР. Сейчас он 

живёт в России, женился, построил 
дом в деревне и занимается сель-
ским хозяйством. В декабре 2023 
года сербский доброволец стал 
участником команды Владимира 
Путина на предстоящих президент-
ских выборах. Вернуться в Сербию 
Деян Берич пока не может – в соот-
ветствии с Уголовным кодексом Ре-
спублики ему грозит многолетний 
тюремный срок.

Волновал зрителей и ещё один 
момент: почему Деян Берич согла-
сился участвовать в съёмках филь-
ма, инициированных американской 
журналисткой, ведь доброволец не 
раз жёстко высказывался в адрес 
США. Как сказали бы психологи, 
– когнитивный диссонанс. Фильм 
стал хорошей возможностью доне-
сти до западной публики правду об 
этой войне, парирует Деки.

Что касается любви к России, 
то она возникла задолго до того, 
как он впервые побывал в нашей 
стране. Истоки этой привязанности 
в русской литературе и в расска-

зах дедов-фронтовиков, которые 
в годы Великой Отечественной 
войны воевали вместе с русскими 
солдатами, освобождали Белград. 

Так же через людей возникла 
и его симпатия к Магнитогорску. 
Деян Берич дружил с актёром и 
режиссёром Сергеем Пускепалисом, 
который погиб в ДТП, доставляя 
на СВО бронированную машину 
по просьбе Дерича. Руководство 
Магнитогорска приняло решение 
в память о Сергее Пускепалисе от-
править на передовую такой же ав-
томобиль. Большую помощь в этом 
оказал трест «Магнитострой». Так 
в жизни Деяна Берича появились 
Магнитка и магнитогорцы. Имен-
но Магнитострой выступил ини-
циатором показа фильма «Война 
снайпера» и предоставил зрителям 
возможность задать сербскому до-
бровольцу волнующие вопросы. 

Несмотря на то, что с 2016 года со-
бытия на Украине возглавляют спи-
ски новостей по всему миру, фильм 
«Война снайпера» по-прежнему 
вызывает у зрителей массу эмоций. 
И Ольгу Шехтер, и Деяна Берича не 
раз обвиняли в постановке, псевдо-
документализме, неискренности, 
но слёзы Деки во время рассказа 
старого электрика о том, как укра-
инские снайперы обстреливают его, 
когда он лезет на столб, чтобы по-
чинить перебитые провода, находят 
отклик, как и его обещание, помочь 
тем, кто не может себя защитить. 
Щемящее чувство вызывают две 
старухи, которые потерянно бродят 
по разрушенному войной кладбищу 
в поисках родных могил, сжимая 
в руках поникшие тюльпаны, и 
горестный плачь одной из них, на-
шедшей могилу мужа, точнее то, что 
от неё осталось. 

По признанию зрителей, фильм 
требует осмысления. Он «без срока 
давности» и даёт возможность уви-
деть в реальном времени события 
нашей страны и всего человечества. 
Это настоящая живая история. Это 
происходит со всеми нами. Сейчас. 

 Елена Брызгалина

Экран

Чтобы помнили

В Магнитогорске состоялся показ нашумевшей документальной 
ленты о знаменитом снайпере Деяне Бериче из ДНР

В Магнитогорске продол-
жается создание музея, 
посвящённого участникам и 
событиям специальной во-
енной операции. Активную 
поддержку инициаторам 
этого проекта – организа-
ции ветеранов Афганистана, 
Чечни и СВО – оказывает 
депутат Государственной 
Думы РФ Виталий Бахме-
тьев.

Во время рабочего визита в 
Магнитку Виталий Викторович 
побывал в будущем музее и оценил 
качество выполненных работ.

– Помогаю, чем могу. Перегово-
рил с металлургическим комби-
натом по поводу предоставления 
помещения. ММК не просто его на-
шёл, но и помог с ремонтом. МГТУ 
сделал проект. Я нашёл спонсоров. 
Так, все вместе, делаем благое дело. 

Движемся вперёд, но, конечно, 
хотелось бы побыстрее, – рассказы-
вает Виталий Викторович, обходя 
комнату за комнатой и придирчиво 
рассматривая стены, потолки, окна. 
– Не первый год активно сотрудни-
чаю с ветеранами боевых действий. 
Помогаю им во всём: с ремонтом 
музея на проспекте Ленина, с от-
правкой гуманитарных конвоев. 
За время проведения СВО ко мне в 
приёмную обратились пятьдесят 
участников спецоперации, после 
того, как мы помогли вытащить 
из плена жителя Карталинского 
района, обращений стало больше. 
С чем приходят? Где-то что-то не 
выплатили или задержали, мы об-

ращаемся в прокуратуру, военные 
части, по возможности стараемся 
решить. 

Ещё несколько месяцев назад 
огромное помещение – 287 ква-
дратных метров, – расположенное 
в многоэтажке на улице 50-летия 
Магнитки, 66, находилось в жутком 
запустении. После того, как было 
принято решение разместить здесь 
музей, началась разработка ди-
зайн проекта. Его авторы – доцент 
кафедры архитектуры Института 
строительства, архитектуры и 
искусства МГТУ, член Союза ар-
хитекторов России Екатерина 
Подобреева и её студент Денис Га-
реев – постарались задействовать 

каждый метр полезной площади 
и найти место для входной зоны, 
трёх экспозиционных залов, учеб-
ного класса, кабинета и нескольких 
служебных помещений. В одном 
из залов появятся Стена памяти и 
Вечный огонь. Пока всё это суще-
ствует только на бумаге, но общие 
очертания будущего музея уже 
вырисовываются – строители вы-
ровняли, а кое-где возвели новые 
стены, заменили прогнивший пол 
и старые окна, натянули потолки. 

– Очень много сделали: устано-
вили кондиционеры, пожарную и 
охранную сигнализации, замени-
ли освещение, впереди – ремонт 
центральной входной группы,– 
перечисляет Урал Шарафутдинов, 
председатель МГОО ветеранов 
Афганистана, Чечни и СВО. – Музей 
будет разноплановым. В выставоч-
ных залах будут представлены тро-
фейное оружие, экипировка, флаги, 

вымпелы, осколки снарядов. Всё 
это передано участниками СВО, так 
что за каждым экспонатом стоит 
реальная история. Из интересно-
го – снайперский прибор ночного 
видения с застрявшей пулей, флаг 
с Донецкого аэропорта, изреше-
чённый пулями… В учебном классе 
будут проходить лекции, показы 
тематических фильмов, встречи 
с участниками спецоперации. 
Планируем завершить все работы 
ко Дню Победы и пригласить на 
открытие участников СВО, в том 
числе и из Донецка, ветеранов, 
школьников, студентов, предста-
вителей общественности…

Экскурсоводами  
в будущем музее станут 
реальные участники СВО, 
которые расскажут историю  
от первого лица

Сергей Колесников с позывным 
«Большой» находится в отпуске по 
ранению, но почти всё свободное 
время проводит в музее. Помогает с 
ремонтом, со сбором экспонатов. 

– Метят меня в руководители, – 
улыбается военнослужащий. – Зна-
чит, буду заниматься гражданско-
патриотической деятельностью, вос-
питывать подрастающее поколение. 
Спецоперация длится два года, за это 
время многие события и люди стали 
историей, которую забывать нельзя. 
Для этого и создаётся музей, чтобы 
память жила долгие годы. Мне есть 
что рассказать ребятам, в том числе 
и о погибших магнитогорцах, моих 
товарищах.

 Елена Брызгалина

СВОя история

Позывной «Деки»


